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Le Bulletin du Collectif 44 du Pacte Civique 

 

  

EDITORIAL 

Le Collectif 44 du Pacte Civique souhaite éditer 
tous les six mois ce bulletin d’information afin 
de faire connaître au bureau national, aux 
adhérents 44 et aux associations partenaires 
l’état d’avancement de ses travaux. Le Comité 
de Pilotage est constitué de 7 membres 
représentant les citoyens nantais ainsi que le 
monde associatif (Solidarité Nouvelle face au 
Chômage, La Vie Nouvelle, Poursuivre, 
Chrétiens du Monde Rural). Ce numéro 3 va 
continuer de se référer à deux chantiers 
importants au niveau national : l’Observatoire 
Citoyen de la Qualité Démocratique (OCQD) et 
la ‘Fraternité’. Nous souhaitons que ce trait 
d’union entre le Collectif 44, les adhérents 
Pacte Civique du département et le bureau 
national puisse se développer et satisfaire le 
plus grand nombre. 

Pour le  comité de pilotage du Collectif 44, 

Yolande Brossard et Patrick Lassus 

 

 

 

AGENDA 

- 4 juin 2016 : Rencontre de quartier 
Hauts Pavés Saint Félix sur la 
thématique ‘Parcs et jardins’. 

- 21 septembre 2016 : Conférence 
‘Dialogue citoyen à Nantes’ nouvelles 
approches, nouveaux moyens. 

- 26 septembre 2016 : Apéro-idées sur le 
thème de la « Tranquillité publique »    

- 18 octobre 2016 : Séance plénière de la 
Commission Métropolitaine de 
l'Accessibilité Universelle 

- 17 novembre 2016 : Atelier citoyen du 
quartier Hauts-Pavés Saint Félix : 
‘comment rendre le quartier plus 
accessible ?’ 

- 28 novembre 2016 : Rencontre sur le 
thème « Rassemblement des faiseux 
autour d’Alexandre Jardin » (Bleu, 
Blanc, Zèbre). 

- 30 novembre 2016 : Rencontre à la 
Maison des Citoyens, 

- 1er décembre 2016 : Groupe de travail 
« citoyenneté métropolitaine » Conseil 
développement de N M  

- 12 décembre 2016 : édition du livre du 
Pacte Civique : « Réussir la transition 
démocratique » 
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- 13 décembre 2016 : troisième 
rencontre de l’atelier sur l’extension 
du Parc des Capucins.  

 

 

EVENEMENTS 

PAGE FACEBOOK du collectif 44 : 
Florence a créé une page que chacun peut 
aller consulter facilement à : 
https://www.facebook.com/pactecivique44/ 
 
Contribution du Collectif 44 au rapport 
annuel OCQD (observatoire citoyen de la 
qualité démocratique) sur le thème de la 
« chaufferie de Rezé » 
 
Edition le 12 décembre 2016 du livre : 
« Relever le défi démocratique » de Jean 
Baptiste de Foucauld, Pierre Guilhaume et 
Jean Claude Devèze. Rappel du sommaire 
du livre : i) la mondialisation 
démographique met à mal le modèle d’état-
nation homogène ii) il faut ouvrir un chantier 
citoyen autour de la Fraternité, la Solidarité, 
la Créativité et la Sobriété iii) A partir de ces 
valeurs le Pacte Civique souhaite faire 
émerger une société civique iv) la crise de 
notre système démocratique suppose un 
changement de paradigme v) le projet 
européen est en péril et il faut lui donner un 
nouveau souffle vi) organiser des états 
généraux du chômage et de l’emploi vii) 
faire de la transition écologique le fil 
directeur de l’action publique. 
 
 
 
 
 
 PROJETS EN COURS 

Demandez les Bulletins N°1 et 2 pour plus 
d’explications sur ces différents projets !! 

 

 

Séance plénière de la Commission 
Métropolitaine de l'Accessibilité Universelle 
du 18 octobre 2016. 

Maggie Chauvet était présente à cette séance. 

Pour ce qui est relatif au service PROXITAN il 
est clair que les PMR (personnes à mobilité 
réduite) n’ont pas besoin d’une attestation 
d’invalidité à 80%, ce qui va être entériné par 
Nantes Métropole. Les associations 
d’handicapées sont globalement très 
consultées. 

En ce qui concerne le projet de  reconstruction 
de la gare de Nantes (nouvelle gare) il apparait 
que Nantes Métropole n’a pas été consultée par 
la régie SNCF. Deux escalators et un seul 
ascenseur ont été proposés dans le projet 
SNCF. Le rajout en dernière instance d’un 
monte-charge peut paraître blessant pour les 
PMR. SNCF n’a besoin d’un permis de 
construire qu’auprès des instances de l’état, 
donc le préfet et pas Nantes Métropole ? Quoi 
qu’il en soit, cet autre exemple de non-
communication pourrait être rajouté au cas de 
la chaufferie de Rezé. 

CODERPA 44 : 

(Comité départemental des retraités et 
personnes âgées) 

 

Devenir du CODERPA : 

En février 2017 le CODERPA  fusionnera avec 
le pôle ‘Handicap’. Maggie est sollicitée pour 
présenter à nouveau (et par écrit) sa 
candidature à cette nouvelle structure appelée 
C.D.C.A = Conseil Départemental de la 
Citoyenneté et de l’Autonomie. Il apparait que 
cette fusion des services est éventuellement 
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intéressante i) s’il n’y a pas nivellement par le 
bas, et ii) si les moyens mis en commun le sont 
au niveau de la gestion et de l’administration, 
par exemple, et non des moyens techniques. 
Par ailleurs, comme dans toute fusion, les 
effectifs de chacun des pôles vont diminuer. 

Représentante du CODERPA, Maggie Chauvet 
est membre de la CMAU (Commission 
Métropolitaine de l'Accessibilité Universelle) qui 
travaille à l'amélioration des circuits piétonniers 
pour faciliter les déplacements sur les trottoirs 
par exemple (en fauteuils roulants, 
poussettes...).  

Sites internet à consulter : 

http://www.nantesmetropole.fr/pratique/handic
ap/ 

 http://www.nantes.fr/conseil-accessibilite 

 

Participation aux comités de 
quartier, ateliers-citoyens et grands 
débats organisés par la Ville de 
Nantes et Nantes Métropole : 

 

Rencontre de quartier Hauts-Pavés Saint 
Félix du 4 juin 2016 sur la thématique 
‘Parcs et jardins’. 

Patrick Lassus a participé à ces ateliers et 
comités de quartier. 

L’article d’Ouest-France du 10 juin 2016 
met l’accent sur les doléances d’habitants 
du quartier : problème de ramassage des 
déchets verts, déficit d’entretien du square 
Félix Thomas, mauvais état du jardin de l’île 
de Versailles. Curieusement, cet article 
passe sous silence les initiatives citoyennes 
positives : bureau des projets, ateliers de 

recyclage des textiles, réaménagement du 
pôle associatif, travaux de l’atelier citoyen 
‘plan / paysage / patrimoine’, ainsi que les 
projets de la ville concernant le 
réaménagement de plusieurs parcs. 
Problème de regards sur un verre à moitié 
plein et à moitié vide ? 

Atelier citoyen du quartier Hauts-Pavés 
Saint Félix : ‘comment rendre le quartier 
plus accessible ?’ : réunion du 17 
novembre 2016 sur le rendu des travaux 
effectués.  

La rencontre de janvier 2016 avait pour 
objectif de prioriser parmi les 
cheminements identifiés par l'Auran, les 10 
premiers itinéraires à améliorer en priorité. 
Au mois de novembre, les membres de 
l'atelier se sont retrouvés sur site avec l'élu 
référent, Mr Blineau pour constater de visu 
les principaux travaux réalisés en 2016 par 
Nantes Métropole pour améliorer 
l'accessibilité. Sites et rues visitées : Abords 
de l'église St Félix, Rue du Ballet, Place du 
Croisic, Rue Fellonneau, Pôle Félix Thomas.  

En gros ça avance, mais très doucement. 
D'abord les travaux qui ne coutent pas 
cher: peintures sur potelets, bandes 
rugueuses pour mal voyants, ralentisseurs, 
déplacements des appuie-vélos, etc… Plus 
tard (2019) des travaux très couteux 
comme la reprise du quai de Versailles et 
du quai Barbusse pourront être réalisés. Il 
est clair que proposer de supprimer des 
places de parking, même pour élargir des 
trottoirs, comme rue des Hauts Pavés, fait 
très peur aux élus qui craignent la colère 
des commerçants. 

Les «deux» habitants du quartier présents 
lors de ce parcours souhaitent que les 
services de la ville communiquent 
davantage sur ce qui a été réalisé, en 
particulier  sur Nantesco.fr 
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Atelier ‘Extension du Parc des Capucins’. 
Réunion du 13 décembre 2016. 

Troisième réunion de cet atelier. A cette 
occasion, trois diagnostics ont été 
présentés à la vingtaine d’habitants du 
quartier présents : l’historique du parc et 
sa composition végétale (feuillus, 
conifères, arbustes, herbacées), les usages 
du parc sous forme d’une synthèse des avis 
positifs et négatifs émis par les citoyens 
lors des réunions précédentes, et enfin le 
‘point de vue des enfants’ (enquête 
réalisée par Charlotte Légault), ce dernier 
diagnostic étant tout aussi riche 
d’information que les deux premiers. Les 
personnes présentes ont ensuite travaillé 
par groupes sur deux questions : i) quels 
usages demain ? et ii) quelles initiatives 
ensemble ? Les propositions issues de ces 
groupes ont fait l’objet d’un tableau de 
synthèse sur lequel chaque participant a pu 
déposer ses trois priorités. Un rapport final 
est attendu sur Nantesco. 

 

Liens avec les autres mouvements : 

 

Rencontre sur le thème 
« Rassemblement des faiseux autour 
d’Alexandre Jardin » (Bleu, Blanc, 
Zèbre) du 28 novembre 2016. 

Paulette Foucher et Yolande Brossard 
ont assisté à cette rencontre.  

Un petit groupe, mené par Alexandre 
Jardin, a présenté au maire de Nantes un 
projet de plateforme civique  autour de 
l’Education et de l’Emploi, qui pourrait 
débuter par la mise en place d’une équipe 
d’environ 200 jeunes engagés au titre du 
Service Civique  Une rencontre est 
prévue avec les élus. Suivent cinq 
présentations de ‘Faizeux’: i) association 
d’aide à une personne  handicapée en 
difficultés financières  pour renouveler 
notamment son matériel  ii)  boutique de 
partage pour mettre en commun  du 
matériel iii) association d’Entraide 
Scolaire à domicile,  créée il y a 
seulement 3 ans sur Nantes, iv) 
association « Ensemble un Job »   
(accompagnement des personnes en 
recherche d’emploi), v) concept de 
sachets de court-bouillon réalisés par 
des personnes handicapées dans le cadre 
d’un ESAT (établissement et service 
d’aide par le travail).  

L’intérêt de BBZ serait de mettre 
davantage en lumière ces actions et de 
les faire connaître dans les Médias ….  

Alexandre Jardin  précise que tout le 
monde n’est pas dans l’action, comme les 
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‘Faiseux’ et qu’il faut séparer l’association 
BBZ –de la présidence duquel il vient de 
démissionner- et le mouvement des 
citoyens, qu’il est en train de mettre en 
place, en créant partout, sur tout le 
territoire,  des Maisons des Citoyens, 
pour rassembler toutes les personnes qui 
souhaitent faire vivre la démocratie 
participative à tous les échelons.  

A Nantes, lancement de la Maison des 
Citoyens, le mercredi 30 novembre.  

L’objectif d’Alexandre Jardin  est de 
modéliser ce qui marche sur les 
territoires pour l’exporter ailleurs.  

Rencontre à la Maison des Citoyens, le 
30 novembre 2016. 

Participation de Yolande Brossard à cette 
rencontre organisée par le mouvement 
Bleu, Blanc, Zèbre, d’Alexandre Jardin. 
Trois projets sont présentés : i) création 
d’une fontaine à eau (projet de la société 
Opuntias)  pour équiper certains pays 
d’Afrique n’ayant pas accès à l’eau, ii) 
nettoyage (et récupération) des filtres à 
particules des voitures, iii) projet ‘super-
mouton’ : lever toutes les impostures, oser 
ne plus être un mouton égaré et sortir du 
code sociétal « formaté », alors nous 
sommes tous différents et que chacun 
devrait pouvoir trouver sa propre voie. 

 

 

Participation au Conseil de 
développement de Nantes-
Métropole. 

  

Au  Conseil de Développement  de la 
Métropole, Yolande Brossard et Raymond 
Girou ont participé aux séances  du groupe 
de travail « démocratie participative au 
niveau de la métropole » et à un Apéro-
idées 

Apéro-idées sur le thème de la « Tranquillité 
publique »  le 26 septembre 2016, au Conseil 
de Développement de Nantes Métropole. 

C’est un thème « très  porteur »,  qui très 
probablement sera au cœur de la campagne 
présidentielle 2017.  Au niveau local, à Nantes,  
une maison de la Tranquillité va s’ouvrir (c’était 
une proposition de Johanna Rolland durant la 
campagne municipale). Au niveau national, le 
nombre des personnes travaillant dans ce 
secteur est en nette augmentation : dans  le 
public, 25000 policiers municipaux, 110 000 
gendarmes, 100 000 policiers ;  

Quatre questions vont faire l’objet du débat : i) 
Que met on derrière ce mot tranquillité ? ii) 
Quels outils pour la garantir ? iii) La Métropole 
Nantaise est-elle un territoire sûr ? et, iv) la   
police municipale doit-elle évoluer vers une 
police métropolitaine ? 

Tous les groupes ont mis en avant la notion de 
« vivre ensemble, de façon apaisée, dans son 
environnement » ; la notion de respect de 
l’autre a été largement avancée. Ils évoquent – 
comme outils pour garantir la tranquillité - le 
dialogue social, l’éducation dès le plus jeune 
âge des règles de la vie en commun, des 
civilités et du respect de l’autre,  tout en 
mettant l’accent sur le fait que notre degré de 
tolérance est de plus en plus faible. Les 5 
groupes pensent que la métropole nantaise est 
un territoire sûr.  
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En plus, il serait nécessaire de  faire évoluer la 
police municipale vers une police 
métropolitaine.  

Le Conseil de développement fera remonter 
une note qui retracera ces échanges et   
suggestions. 

Groupe de travail « citoyenneté 
métropolitaine » Le 1er décembre 2016. 
4ème séance de ce groupe de travail : 
 
Dans l’attente d’évolutions institutionnelles 
quelles initiatives mettre en œuvre ?   

x Débattre  davantage sur le projet 
métropolitain et le faire connaître 

x Limiter le cumul des responsabilités 
pour une plus grande disponibilité et 
une meilleure efficacité des élus 

x Développer des outils de co-
production des politiques publiques 

x Développer de nouveaux dispositifs 
d’écoute de la population en 
s’appuyant sur les réseaux sociaux par 
exemple tout en informant les citoyens 
sur quoi porte l’exercice de la 
démocratie et quelles sont ses limites.  

x Instaurer une meilleure articulation 
entre commune/métropole, 
problématique que l’on retrouve dans 
les médias locaux 

 
Dans un souci prospectif, quelles évolutions   
indispensables ?  

x Rendre obligatoire l’ articulation : 
projets  communaux / projets de la 
métropole 

x Ouvrir une réflexion sur l’usage des 
différents modes de consultation des 
citoyens (pétitions, référendums …) 

x Faire évoluer la gouvernance 
métropolitaine en associant 
l’ensemble des maires.  

 

 

 

Conférence ‘Dialogue citoyen à Nantes’ 
nouvelles approches, nouveaux moyens : 
Intervention de Bassem Asseh au Conseil de 
Développement le 21 septembre 2016. 

Maggie Chauvet, Paulette Foucher et Patrick 
Lassus ont assisté à cette conférence. 

L’intervention de Bassem Asseh (adjoint au 
Maire de Nantes délégué à la co-construction 
et au dialogue citoyen).s’articulait en plusieurs 
points, soit : la crise de démocratie aujourd’hui 
: Pourquoi ? Comment ? Qui ? Pour faire quoi ? 

Le suivi de l’évolution de la défiance, en France, 
sur ces 7 dernières années, montre une courbe 
forte, stable et générale. En 1977, en France, 
on ne parle pas encore de démocratie 
participative mais ‘d’autogestion’, soit ‘exercer 
le pouvoir en prenant en compte l’avis des 
citoyens’ Cette notion évolue au fil du temps : 
‘désirs d’avenir’ de Ségolène Royal en 2006-
2007, mouvement ‘Nuit debout en 2016’.  

En fait, le ‘Dialogue citoyen à la nantaise’ (à 
préférer à ‘démocratie participative’) se donne 
deux objectifs :i) Améliorer l’efficacité des 
politiques publiques, ii) Renforcer la cohésion 
sociale (autrement dit la ‘capacité à se parler’). 
L’opportunité aujourd’hui c’est une attente 
réelle des citoyens détenant une expertise 
d’usage. Le dialogue citoyen n’est pas un 
substitut à la démocratie représentative mais 
un appui à cette dernière. Le processus sur 
lequel s’appuie la méthode est toujours le 
même : Identification (= élus, citoyens et 
services) / mandat (= citoyens) / instruction (= 
services) / décision (= élus) / projet (= services) 
/ évaluation (= citoyens et services). Ce 
processus peut s’appliquer à différentes 
échelles : quartier / commune / métropole. Il 
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utilise principalement les réunions publiques et 
les outils numériques. B. Asseh rappelle que 
‘l’objectif n’est pas le nombre, ni le consensus, 
mais la diversité des avis et des points de vue 
pour susciter un débat ‘riche’. Des exemples 
sont donnés : débat sur la Loire, application 
‘Nantes dans ma poche’, rencontres de 
quartier (11 quartiers), bureau des projets (1 
élu et des citoyens), etc… 

L’objectif final c’est de réaliser « la République 
de la participation », qui repose à Nantes sur de 
sérieux acquis mais s’apparente tout de même 
à une forme de révolution culturelle. 

 

DOSSIER 

 

Observatoire Citoyen de la Qualité 
Démocratique : la question de la 
« Chaufferie de Rezé » 

          

Récemment, une décision de Nantes-
Métropole concernant la construction d’une 
‘chaufferie à bois’ (appelée centrale thermique 
‘Californie’) près de Rezé nous a paru relever 
d’un certain déficit démocratique. Cet 
équipement est sensé alimenter en énergie 
renouvelable le réseau de chaleur de Nantes-
sud. Elle vient d’être édifiée sur la commune de 
Rezé, à 500 m d’une école et à 150 m des 
premières habitations du village de 
Trentemoult.  Si son fonctionnement était au 
départ prévu comme devant être assuré par la 
combustion de bois urbain, il s’avère 
aujourd’hui qu’elle a évolué vers une centrale 
thermique à gaz, et qu’elle ne comportera 
qu’une seule chaudière ‘bois’ de 8 MW. 

Le Collectif 44 a analysé, à travers des articles 
de presse et des rapports accessibles en ligne,    

l’historique de ce projet d’équipement 
(maîtrise d’ouvrage Erena), le dossier du 
collectif « contre la centrale thermique 
Californie », la position de Nantes Métropole et 
du maire de Rezé, les conclusions du rapport 
d’Air Pays de Loire, et enfin l’évolution récente 
du dossier (utilisation de gaz de schiste 
soupçonnée). Sur cette base un dossier 
d’enquête OCQD a été réalisé et transmis au 
Collectif National du Pacte Civique. 

De toute évidence il y a eu un déficit de 
dialogue entre les représentants de Nantes 
Métropole et les habitants des communes 
concernées. Deux camps s’opposent et toute la 
difficulté consiste à distinguer les arguments 
crédibles des arguments sous-tendus par des 
visées politiques, électoralistes ou tout 
simplement identitaires (nous voulons rester 
entre nous sans subir la moindre gène). Par 
ailleurs, ce type de dossier repose sur des 
arguments et contre-arguments très 
techniques qui exigent une analyse rigoureuse 
des conclusions d’experts. 

Tout en regrettant le déficit démocratique de 
Nantes Métropole relatif à la construction de la 
Centrale thermique ‘Californie’ le Collectif- 44 
estime, au final, que la création d’un comité de 
suivi constitué de citoyens des communes 
concernées va dans le bon sens et répond en 
partie aux nécessités d’un vrai dialogue citoyen 
et d’une amélioration de la qualité 
démocratique. 

 

 

 

 

 

 

INTERVENTIONS A L’ETRANGER 
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Du 17 au 19 octobre 2016, une dizaine de 
membres de La Vie Nouvelle investis dans 
la vie politique ont participé, à l’invitation 
de l’association Lam Echaml, à un colloque 
sur le thème « Démocratie locale et 
bonnes pratiques à l’épreuve des deux 
rives de la Méditerranée ». 

Ce colloque avait lieu à Tunis et Raymond 
Girou a pu, à cette occasion, exposer le 
thème du grand débat sur la Loire ainsi 
que l’ensemble de la démarche 
participative qui avait été menée, à 
l’initiative de Nantes Métropole, avec les 
citoyens et associations de Nantes et des 
communes de la métropole. 

 

LIVRES A CONSULTER 

 

Devèze J.C, Foucauld J.B., Guilhaume P., 
2017., Relever le défi démocratique face à 
un monde en mutation. Chronique sociale, 
Diffusion Sofedis, 143 pp.  

 

 

 

 

 

ARTICLES DE PRESSE 

 

DATES A RETENIR 

23 Janvier 2017 : Atelier citoyen : 
Concertation aménagement cyclable sur 
les bords de l'Erdre 

28 Janvier 2017 : Rencontre de quartier 
Hauts-Pavés Saint-Félix 

26 Février 2017 : diffusion en librairie du 
livre « Relever le défi démocratique face à 
un monde en mutation » 

Vendredi 31 mars & Samedi 1er avril 
2017 : Nouveaux Pouvoirs, Nouveaux 
Leaders,  à : ONYX La Carrière - 2 Bis rue 
du Souvenir Français 44800 Saint-
Herblain. 

-  


